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■广 告

中国高新技术产业开发区协会已经
会员(代表)大会表决通过形成注销决议，
拟向中华人民共和国民政部申请注销，并
已成立清算组。现向社会公告，请债权人
在本公告见报之日起 45 日内向清算组申
报债权。

清算组联系人：周力
电话：010-88656197
特此公告。

中国高新技术产业开发区协会清算组
2016年10月22日

注销公告

G20杭州峰会期间，浙江的特色小镇成为了各国媒

体探访的焦点之一。“浙江的特色小镇为什么能在短短

一年多成为各界关注的热点、媒体聚焦的热词呢？”浙

江省副省长冯飞的开场白一下子引起了全场的关注。

20日，在省部级干部“学习贯彻全国科技创新大会精神

加快实施创新驱动发展战略”专题研讨班上，冯飞与参

会者们分享了浙江打造特色小镇背后的故事。

特色小镇不是“镇”构筑四
“特”创新平台

“浙江的特色小镇，不是建制‘镇’，因为它没有行

政建制，不是一级政府，也不是传统的开发区和风景

区，而是找准产业定位，融入文化、旅游和一定的社区

功能，集聚高端要素的创新创业发展平台。”冯飞首先

向参会者厘清了特色小镇的概念，紧接着对特色小镇

的四大特点，即“有特攻的产业、特别的功能、特殊的形

态、特供的制度”进行了详解。

浙江的特色小镇以产业发展为核心，每个小镇 3—

5年投入 30—50亿元，锁定信息经济、环保、健康等七大

万亿产业，以及茶叶、丝绸、黄酒等历史经典产业中的

一个产业，主攻最有基础和优势的特色产业。即便是

同一大类的产业，也要求细分领域、错位发展，而不能

同质竞争。

“如同为信息经济小镇，杭州市西湖区的云栖小

镇主攻云计算产业，杭州市下城区的跨贸小镇主攻跨

境电商，绍兴市上虞区的 e 游小镇主攻手游产业。”冯

飞说道。

嘉善县的巧克力甜蜜小镇，从巧克力工业生产，衍

生出工业旅游、婚庆产业、文创产业等多个功能，是突

出功能特色的典范。冯飞指出，作为产业、文化、旅游

和一定的社区功能的聚合体，特色小镇要有特别的功

能。其中，文化和旅游功能要紧贴各自的产业定位衍

生发展、融合发展。

每个特色小镇还要根据产业定位和生态环境，确

定好小镇风格，打造特殊形态，避免“百镇一面”。如丽

水市景宁县的畲乡小镇是典型的畲族风情，莲都区的

古堰画乡小镇是典型的原生态山水风情，杭州市余杭

区的梦想小镇是典型的现代建筑风格。

为确保特色小镇发展活力，浙江专门设计了一套

“新而活”的“特供”政策制度。冯飞介绍，小镇在建设

上，用创建制代替审批制，实施年度动态调整制，做到

“宽进严定”。运作上，采用政府引导、企业主体、市场

化运作的机制，摒弃政府大包大揽。扶持上，创新供给

方式，凭实绩论赏，奖罚分明。“根据去年考核结果，我

们对完成目标的特色小镇兑现奖励政策，将 1个考核不

合格的特色小镇退出省级创建名单，并对另外 3个实绩

较差的特色小镇进行了约谈”。

吸引上万创新创业人才 累
计完成投资1222.5亿元

在全球经济持续低迷、中国经济进入新常态的大

背景下，浙江创新提出的特色小镇，通过科技创新和体

制机制创新双轮驱动，在促进转型升级发展，实现新旧

动能转换上展示出了特别的成效。在冯飞看来，这正

是特色小镇的“吸睛点”。

成效好不好，数据来说话。据统计，一年多来，78

个特色小镇入驻了以浙大系、阿里系、海归系、浙商系

“新四军”为代表的创新创业人才上万人，平均税收收

入增速超 20%，累计完成投资 1222.5 亿元，其中今年上

半年完成投资 528.2 亿元，二季度比一季度环比增长

40%，且亿元以上项目占了总投资的 86.5%。

“从浙江产业升级发展看，缺的不是产品和产业，

缺的是产业生态、业态创新、高端要素。汇聚精英人

才、新技术、好项目、大资金的特色小镇，正好补齐浙江

‘短板’，不断形成经济新动能。”冯飞表示。

数据显示，浙江诸暨大唐镇的袜子产量占全球 35%

和全国 70%。得益于袜业的大唐，困惑也在于袜业。经

过 30 年的发展，当地整个袜子产业低、小、散的格局并

未打破。袜艺小镇的到来，或将改变这一局面。

“在大唐的袜艺小镇上，你能看到造型别致的小

楼，里面进驻的多是高端袜业设计工作室。小镇正在

与 25 所高校合作打造‘世界袜业设计中心’，根据人体

运动时肌肉受力需求、时尚需求，设计功能型、个性化

袜子，这可不是普通的几块钱一双的袜子，它们的售价

在百元以上。”冯飞介绍。

冯飞强调，特色小镇的重要功能是打造产业创

新平台，聚焦高端产业和产业高端，将产业集群升级

为产业创新集群，提供创新强激励的制度供给和优

质服务。

（科技日报北京10月21日电）

浙江特色小镇“特”在哪？
——探索科技创新和体制机制创新双轮驱动的“浙江样本”

本报记者 唐 婷

两位小提琴演奏者分别站在

两个 1 米 2 见方的活动台上，活动

台按照之前设计好的路线在舞台

上由激光导航自由活动。“以前都

要在舞台上先挖基坑、铺轨道、铺

线路才能实现这样的效果，而且线

路是不可改变的。现在我们的技

术不需要轨道，车台可以在整个舞

台任意活动。”来自浙江大丰的工

程师张航耐心地给观众讲解着他

们 自 主 研 发 的 激 光 导 航 万 向 车

台。日前，第十一届中国艺术节在

陕西西安开幕。众多高科技演艺

装备亮相艺术节系列活动——演

艺博览交易会。

中国演艺设备技术协会理事

长朱新村告诉科技日报记者，我国

是演艺装备生产消费大国，特别是

2000 年之后，剧场的建设进入高

潮，对灯光、音响、舞台机械这三类

演艺装备的需求量大幅增加。这

些年我国演艺设备生产企业技术

水平的提高很明显。朱新村举例

说，2008 年北京奥运会开幕式 80%

的灯光设备来自国外，2014 年南京

青奥会 80%的灯光设备则为国产。

刚刚结束的 G20 峰会文艺演出中

的灯光也基本都是国产。“目前我

国灯光领域和国际水平是同步的，

还有大量出口”。

北京北特圣迪的 3D4 轴无轨

数控飞行表演系统也吸引了很多

观众驻足。通俗的说，这是一套

威亚系统，可以把演员或装置吊

在空中进行表演。但与一般的威

亚只能平面移动不同，这套新设

备能让吊起的演员根据电脑中设

置的路线飞舞到舞台空中的任意角落。北特研发部

经理张红强告诉科技日报记者，“目前这套设备已在

河北吴桥杂技艺术中心的剧场中使用。演员飞舞在

观众席上空做各种高难动作，让演出更加精彩。”与之

相配的灯光追踪系统也是自主研发。工程师赵金鹏

介绍说，光控制器通过解析目标位置信息，能在 1 毫秒

内完成所有灯光的运行学逆解，实现对舞台内快速移

动物体的动态追踪。

张红强告诉记者，很多演艺装备技术都是航天配套

技术民用的结果。他所在的公司也承担酒泉卫星发射

中心测试厂房升降推拉大门控制改造工程等众多的航

天配套工程。他们的公司成立于 2004 年，成立之初依

托的就是一些航天配套技术的民用化，比如将火箭运往

发射台的移动平台技术、数十米高、数十吨重的测试厂

房开关控制技术等。

文化部文化科技司司长孙若风说，演艺科技是应用

型技术，能够迅速吸纳改造相关领域的先进技术，为演

出提供艺术创新和突破的硬件依托。随着科技迅猛发

展，演艺场馆中的新技术新设备和新工艺层出不穷，正

在悄然改变舞台的传统面貌。

“现在越来越多的剧院场馆积极使用高科技的演艺

装备。科技与艺术相结合能给表演带来美轮美奂的感

觉，但不可过度过分，科技和艺术一定要结合，互相促

进。要避免唯技术的状况出现。”朱新村说。
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“霍金到中国来开微博，一天

粉丝 300万；卡尔·萨根一部作品，

几十亿人在看；从《星际穿越》到

《火星救援》，每部科幻片一星期

可以达到 5000 千万美元的票房，

全世界同步上映。”然而，我国目

前的科普现状，3—5 年拍不出这

样的科幻片，也还没有《时间简

史》这样的科普书，我们需要公众

科学家，当社会出现热点事件、突

发事件的时候，这些具有公信力

的科学家，要站出来。发出独立、

理性、专业的声音。中国科学院

国家天文台副研究员、卡尔·萨根

奖获得者郑永春日前在第二十三

届全国科普理论研讨会上呼吁：

“科学不都是阳春白雪，要增强与

日常生活的联系。科学家做科普

不是不务正业。”

科学界目前有一种不成文的

说法，认为科学家就要安安心心搞

科研。那么，谁能来做科普？郑永

春认为，科学家应该是科普的重要

力量。“谁说科学家做科普不务正

业 。 这 是 现 在 最 需 要 改 变 的 观

念。我有一帮青年科学家朋友，如

果说这点不改变，谁都不敢站出

来。由于在科学传播方面的重要

贡献，郑永春今年 5月被美国天文

学会行星科学分会授予卡尔·萨根

奖。

“科学是温暖的，科学是有用

的，科学也是美的。”他举例说，尿

不湿让年轻的父母们省却了洗尿

布的麻烦，但尿不湿最初被发明

出来是为了解决宇航员长时间在

太空行走中的大小便难题。医院中的重症监护病房拯

救了无数病患的生命，但它最初是上世纪 70 年代对登

月航天员进行健康检测的需要而诞生的。现在我们用

的枕头和席梦思床垫用聚氨酯材料制成，被称为“记忆

海绵”，可以根据人体曲线和温度自动调整形状，给身

体各个部位最服帖的支撑，让我们获得舒适睡眠，这其

实源于给航天员做的支撑和保护垫。

基础科学是可以转化为应用成果的。目前的转化

不佳，不是科学没用，而是没有嫁接好从实验室到企业

的中间阶段。

郑永春表示，不能让公式和术语让人觉得科学是高

大上，让人看不懂。“我们要创作没有公式和术语的科普

作品。小孩子都能读懂。科普不仅需要科学家，形式要

喜闻乐见，还需要让艺术家等来参与科普创作。”

来自全国有关高等学校科研院所，以及各级科协、

科技场馆的专家学者、科研工作者近 200 人参加了以

“信息化背景下科普创新与变革”为题的第二十三届全

国科普理论研讨会。
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■图片新闻
科技日报北京10月21日电（记者郝晓明）一尺长

的钢针，握在手臂灵活的机器人手中，只见它左转右

转，灵活地避开人体骨胳，精确地点击着腹腔中的肿

瘤。在 20 日开幕的 2016 世界机器人大会上，新松公司

正式对外推出我国首台应用于肿瘤治疗的消融医疗

辅助机器人。目前，这种热消融治疗技术已成功地应

用于临床实验。

热消融治疗技术作为治疗肿瘤的可靠方法已被国

内外各大医院在临床中应用，而与其配合的辅助机器人

技术备受关注。新松公司研制的医疗辅助机器人，基于

柔性多关节机器人平台进行研发。它采用了多层次安

全控制技术，实现对于关键信息的冗余控制，不但确保

机器人在手术过程中的稳定性与位置控制的精准，也确

保手术过程中患者及医护人员的安全。

“医疗辅助机器人不仅可以实现人体上身多位置、

多角度的定位功能，还可在磁定位传感器的导引下，主

动避让人体骨骼对进针的影响。将机械人本体、热消融

设备、导航系统、诊疗床等技术集成一体，实现了占地空

间小、功能多样化的医疗辅助治疗。”新松中央研究院院

长徐方介绍。

国内首台肿瘤消融医疗辅助机器人亮相

科技日报西安10月 21日电 （记者史俊斌）21 日，

由西安国家民用航天产业基地主导的“西安‘北斗+’众

创空间”揭牌，这是西北地区首个“北斗+”众创空间，也

是北斗开放实验室首个“北斗+”众创空间。

西安“北斗+”众创空间由西安航天基地管委会和北

斗开放实验室共同设立，是军地双方联合打造的具有军民

融合特色的众创空间，将依托西安雄厚的航天产业及高校

人才基础，通过聚集政府政策优势及北斗开放实验室平台

资源优势，围绕北斗产业方向，打造集人才培养、应用开

发、成果转化、孵化培育等为一体的专业化协同创新平台。

为进一步推动西安“北斗+”众创空间建设，培育北

斗专业人才，空军工程大学、西北工业大学、陕西科技

大学、西安科技大学、西安理工大学和西安邮电大学等

高校分别与西安航天基地共同签署了《共建卫星导航

创新创业平台和推动人才培养协议书》，协议约定西安

“北斗+”众创空间将联合北斗开放实验室共同搭建微

小课题发布平台，为企业、科研院所以及高校人才无缝

对接提供桥梁和渠道，推动科技成果孵化及转化，实现

政产学研用的有机结合。

西安：西北首个“北斗+”众创空间成立

科技日报讯（记者王春）20日，上海张江高新区管

委会与投贷联动试点的 8家银行签署了战略合作协议，

全国首批投贷联动试点在上海张江落地。在签约仪式

上，包括国家开发银行、中国银行、恒丰银行、上海银

行、上海华瑞银行、北京银行、天津银行、浦发硅谷银行

成为首批签约投贷联动的试点银行。

张江高新区管委会常务副主任曹振全表示，投贷联

动试点合作是张江示范区对科技金融服务新模式的又一

次探索与实践的开始。投贷联动的融资模式既考虑了科

创企业的发展特征和融资需求，股权债权相结合、资金持

续供给；又考虑了国情和金融体系的特点，充分发挥银行

业金融机构在客户资源、资金资源方面的优势，通过构建

风险收益相匹配的体制机制，有效增加科创企业的金融供

给，探索建立符合科创企业特点的金融服务模式。

据悉，从 2014 年 9 月开始，张江高新区会同上海市

金融办大力推动科技融资服务平台建设试点，目前已

实现张江 22个分园全覆盖，为园区 3.7万家科创企业提

供金融服务，2015 年企业贷款余额达 340 亿元，撬动社

会资本达 100 倍。目前，张江还在积极地与银监会对

接，抓紧筹备组建张江银行，这将是一家专门为科技企

业发展提供金融服务的银行。

上海：张江试点投贷联动合作

（上接第一版）长征是一次检验真理的伟大远征，真

理只有在实践中才能得到检验，真理只有在实践中

才能得到确立，经过长征，党和红军不是弱了，而是

更强了，因为我们党找到了中国革命的正确道路，找

到了指引这条道路的正确理论。长征是一次唤醒民

众的伟大远征，充分展示了中国共产党性质和宗旨

的力量，充分说明了中国共产党必须在人民中间生

根开花，必须紧紧依靠人民来克服困难、赢得胜利。

长征是一次开创新局的伟大远征，面对乱云飞渡、惊

涛骇浪，我们党表现出无所畏惧的伟大实践精神，表

现出浴火重生的伟大创造精神，在血与火中趟出了

一条走向新生、走向胜利的革命道路。

习近平强调，“艰难困苦，玉汝于成。”长征历时

之长、规模之大、行程之远、环境之险恶、战斗之惨

烈，在中国历史上是绝无仅有的，在世界战争史乃至

人类文明史上也是极为罕见的。红军将士上演了世

界军事史上威武雄壮的战争活剧，创造了气吞山河

的人间奇迹。

习近平指出，长征这一人类历史上的伟大壮举，

留给我们最可宝贵的精神财富，就是中国共产党人

和红军将士用生命和热血铸就的伟大长征精神。人

无精神则不立，国无精神则不强。精神是一个民族

赖以长久生存的灵魂，唯有精神上达到一定的高度，

这个民族才能在历史的洪流中屹立不倒、奋勇向

前。伟大长征精神，作为中国共产党人红色基因和

精神族谱的重要组成部分，已经深深融入中华民族

的血脉和灵魂，成为社会主义核心价值观的丰富滋

养，成为鼓舞和激励中国人民不断攻坚克难、从胜利

走向胜利的强大精神动力。

习近平强调，弘扬伟大长征精神，走好今天的长

征路，必须坚定共产主义远大理想和中国特色社会主

义共同理想，为崇高理想信念而矢志奋斗；必须坚定

中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文

化自信，为夺取中国特色社会主义伟大事业新胜利而

矢志奋斗；必须把人民放在心中最高位置，坚持一切

为了人民、一切依靠人民，为人民过上更加美好生活

而矢志奋斗；必须把握方向、统揽大局、统筹全局，为

实现我们的总任务、总布局、总目标而矢志奋斗；必须

建设同我国国际地位相称、同国家安全和发展利益相

适应的巩固国防和强大军队，为维护国家安全和世界

和平而矢志奋斗；必须加强党的领导，坚持全面从严

治党，为推进党的建设新的伟大工程而矢志奋斗。

习近平指出，弘扬伟大长征精神，走好今天的长

征路，是新的时代条件下我们面临的一个重大课

题。伟大长征精神，是党和人民付出巨大代价、进行

伟大斗争获得的宝贵精神财富，我们世世代代都要

牢记伟大长征精神、学习伟大长征精神、弘扬伟大长

征精神，使之成为我们党、我们国家、我们人民、我们

军队、我们民族不断走向未来的强大精神动力。

习近平强调，长征胜利 80 年来，我们党团结带

领全国各族人民，不断推进革命、建设、改革伟大事

业，进行了一次又一次波澜壮阔的伟大长征，夺取了

一个又一个举世瞩目的伟大胜利。我们这一代人，

继承了前人的事业，进行着今天的奋斗，更要开辟明

天的道路。蓝图已绘就，奋进正当时。前进道路上，

我们要大力弘扬伟大长征精神，激励和鼓舞全党全

军全国各族人民特别是青年一代发愤图强、奋发有

为，继续把革命前辈开创的伟大事业推向前进，在实

现“两个一百年”奋斗目标、实现中华民族伟大复兴

中国梦新的长征路上续写新的篇章、创造新的辉煌。

李克强在主持大会时说，习近平总书记的重要

讲话回顾了 80 年前红军长征这一革命壮举、壮丽史

诗和巍峨丰碑，总结了长征的伟大意义和深刻精神

内涵，提出了弘扬伟大长征精神、走好今天的长征路

的六方面要求。要认真学习、深入领会，把伟大长征

精神贯穿到各项工作中。长征对中华民族历史进程

具有十分深远的影响；弘扬伟大长征精神，将更加有

力地推动新时期我们党、国家、军队各项事业发展。

让我们紧密团结在以习近平同志为总书记的党中央

周围，坚持党的基本路线，贯彻新发展理念，勇于面

对、善于战胜各种困难挑战，以更昂扬的斗志、更积极

有为的举措，走好新的长征路，为实现“两个一百年”

奋斗目标、建成富强民主文明和谐的社会主义现代化

国家、实现中华民族伟大复兴的中国梦不懈奋斗。

大会在雄壮的《国际歌》声中结束。

在京中共中央政治局委员、中央书记处书记，全

国人大常委会副委员长，国务委员，最高人民法院院

长，最高人民检察院检察长，全国政协副主席，以及

中央军委委员出席大会。

老红军、老同志代表，中央党政军群各部门和北

京市主要负责同志，各民主党派中央、全国工商联负

责人和无党派人士代表，首都各界群众代表，解放

军、武警部队官兵代表等约 3000人参加大会。

纪念红军长征胜利80周年大会在京隆重举行

10月21日，贵州赤水市举行纪念红军长征胜利80周年系列活动。中央红军在长征中四渡赤水，留下了军事史上的光辉业绩。图为20多名老将军
老部长在赤水红军烈士陵园向红军烈士敬献花篮。 本报记者 周维海摄


